

SUPLEMENTO CONTRATADO



Todos los días vemos en las noticias historias de mujeres golpeadas. arrastradas, acuchilladas, quemadas, asesinadas. ¿Así queremos vivir las peruanas?



el 35% de las mujeres y ni- chos. ¡Es hora de parar! Este 11 de Agosto las mujeñas del mundo sufren al-

culpables de provocar la víctimas y sancionar con trans. Todas las mujeres. Estadistica e Informática (2016).

Según cifras de la Orga- agresión. Cansadas de firmeza a los criminales". nización Mundial de la violencia salimos a la ca- Estaremos vigilando. Salud (OMS)1, al menos lle a exigir nuestros dere

res estaremos en las calles gún tipo de violencia física Luego de un largo si- reclamando justicia. Porque o sexual a lo largo de sus llencio, el gobierno nos las mujeres hemos ganado vidas. En algunos países, envía una señal. En su nuestros derechos en las entre ellos el Perú, esta discurso del pasado 28 calles, luchando, exigiencifra asciende al 70%². de julio, el Presidente do Feministas, mujeres de Vizcarra dijo: "vamos a organizaciones sociales La violencia contra las dar una respuesta inme- y comunales, de partidos mujeres está tan norma- diata, enfocada en preve- políticos, artesanas, empre- (1) Estimaci lizada que la asumimos nir, proteger y atender. sarias, ambulantes, trabacomo algo común. Los Tenemos que corregir jadoras del hogar, mujeres estereotipos existentes esta cultura machista y indígenas, andinas, amazó- y de la violencia sexual no hacen que, muchas ve- erradicarla de nuestras nicas y afroperuanas, mu- conyugal en la salud (2013). ces, se nos señale como familias; proteger a las jeres diversas, lesbianas, (2) fruttuto Nacional de

y regionales de la violencia efectos de la violencia convunst



violencia. Si denunciamos. VIH/SIDA. la sociedad nos juzga y los organismos del Estado La sociedad debe conmuchas veces no nos de- tribuir a que las familias fienden. Mientras para los y las escuelas sean esagresores se aplica la pre- pacios de socialización y sunción de inocencia, para aprendizajes seguros e las muieres se aplica la inclusivos. Desde la soduda. Dicen que exagera- ciedad civil, las mujeres mos o mentimos, nuestra nos mantenemos vigilan-

Hablar de género es dar millones 600 mil escolaun paso a favor de la igual- res del país el derecho a hombres y mujeres a pen- donde la igualdad de gésar y actuar sin someter nero esté presente.

Llevamos más de 40 años ¿Por qué tanto a los demás, a entender que somos iguales y tenemos los mismos derechos y oportunidades.

cuenta con Lineamientos Educativos y Orientaciogénero y contra la La violencia se aprende y nes Pedagógicas para la violencia de gé- se transmite de una gene- Educación Sexual Integral nero, Tienen ración a otra, Nuestra cul- (ESI), Desde entonces, el que actuar. tura y sociedad nos la ense- currículo educativo recoña. Con estos aprendizajes noce la ESI como un dereempezamos a comportar- cho esencial para el desanos de manera diferente rrollo de la personalidad y según nuestro género y a como una condición para relacionarnos de manera reducir la violencia de gédesigual. Frente a la agre- nero, los embarazos no sión, callamos; y si reaccio- deseados, la mortalidad namos, nos responden con materna y la incidencia de

> palabra tiene menos valor. tes para que el Estado peruano garantice a los/as 8 dad, es enseñarle a los una educación de calidad

i Qué es la violencia de genero y cómo identificaria?

Se entiende por violencia de género cualquier acto violento en el marco de una relación de desigualdad, que supone la superioridad del hombre y la inferioridad de la mujer y de todo lo que se considera femenino. Constituve un atentado contra nuestra integridad. dignidad y libertad, independientemente del ámbito en el que se produzca.

El daño que causa la violencia machista es gravísimo, pues afecta la salud física y mental e impide que las niñas, adolescentes y mujeres tengan un buen desempeño en su desarrollo educativo y laboral. La violencia genera baja autoestima, depresión, angustia y falta de energía, lo que impide desenvolverse con normalidad a guienes la padecen.

¿A dónde acudir si somos víctimas de violencia?

El Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables (MIMP), a través del Programa Nacional contra la Violencia Familiar y Sexual (PNCVFS), cuenta con un conjunto de servicios a los que las mujeres podemos acudir si somos víctimas de violencia.

¿OUÉ NORMAS NOS PROTEGEN?

El Plan Nacional Contra la Violencia de Género 2016-2021.

Este plan establece violencia Anui citamos las más graves.













Violencia en coefficte armado: actos de violencia sexua y abuso contra mujeres realizadas por las fuerzas armasas y policiales y los integrantes de los grupos subversivos (SL y MRTA) du metro la consenione y



Feminicidio En lo que va del año, la mayor Medidas que tomó cantidad de feminicidios se Entre el 2009 y junio del 2018 se han producido 125 34 83 42 Ninguna Lima -1073 feminicidis Denuncia (policial, fiscal, juzgado) 182 205 56 Región Cusco ----- 11 10 Separación 2009-201 Región Arequipa 6 Se fue a vivir a otra ciudad 133 1 108 Logró medidas de protección 12 13 Región La Libertad ... 6 En el 2017, en el Perú se Otros Lima Provincias -- 5 produjeron 121 feminici Sin datos dios y 247 tentativas. Violencia en el área ¿Quienes son? Victimas Agresores de mujeres entre 15 y 49 años han sufrido alguna vez En 201 casos (54.6%) violencia por parte fue el esposo, 90.5% conviviente, pareja (ENDES 2016) sexual, enamorado En el 2017 se o novio. reportaron Niñas y adolescen-tes: 5.7% 696 fueron 95 317 en el área En 103 casos (30.7%) En esos casos reportados, las víctimas fueron: urbano-marginal fue la expareja. casos de violencia en 48 120 los Centros Mujeres adultas Emergencia Mujer del mayores: 3.8% (14 308) (81 009) 9012 fueron Este año, entre enero y junio se han producido en el país 70 feminicidios y 163 tentativas. 433 fueron por En ese mismo período en el 2017 se produjeron 58 feminicidios. violencia económica

e considera aqui al descuido y la privación de las necesidades básicas que causen daño física.

Son tedas las acciones de naturaleza sexual que se cometen contra una persona sin su consentimiento o bajo cascolor, imponiende decisiones sobre la vida sexual o reproductiva de la mujer. No es necesano que haya peretración o contacto fisito.

Ediste cuando se busca controlar o aist a una persona, así como cuando se la humillo o avergüenos mediante gritos, insultos, amenazas y burlas. Esta agresión asaco la autoestimo. sca compolar o sistar

VIOLENCIA ECONÓMICA

O PATRIMONIAL Es la cassionada por la disminución de los recursos económicos o patrimoniales de cualquier persona, limitando sus recursos para satisface sus necesidades.

VIOLENCIA SEXUAL

VIOLENCIA

PSICOLÓGICA

Ley Nº 30364. Ley para prevenir, sancionar y erradicar la violencia contralas mujeres y los integrantes del grupo familiar, que establece 4 tipos de violencia: VIOLENCIA FÍSICA

16 modalidades de

Violencia en conflictos sociales: es la violencia que sufren las mujeres en diferentes contextos de conflictos sociales

Linea 100 v Chat 100:

y en Tiempo real de atención desde cualquier teléfono) y chat online (ingresar a

Centros Emergencia Mujer (CEM):

especializados y gratuitos que brindan atención integral y multidisciplinaria para sexual, en los que se brinda prientación legal, defensa judicial y consejeria psicológica.

Servicio de Atención Urgente (SAU):

zado que brinda atención inmediata, eficaz y oportuna a las victimas de los casos de violencia. familiar y sexual que requieren reportados por la Línea 100 o los

Comisarías:

debe garantizar que las comisarias de todo el país cuenten con personal capacitado para atender cias e implementar las otorga el Ministerio Público.

La Lev Nº 30838 fortalece la prevención v sanción a delitos de violencia sexual.

Las mujeres hemos venci- los delitos contra la liber- las penas y redujeran los y hombres violados por sus una violación en la vida de tibilidad y reforma integral "asesores" religiosos durante una persona. su infancia v iuventud.

prevención y sanción de yectos que incrementaran ban los violadores

do el miedo. Nos ha costado stad e indemnidad sexual, beneficios penitenciarios años reconocer que somos Ha sido pensada desde de los violadores. Esta ley víctimas de la violencia ma- las víctimas y considera el es también producto de la chista, así como reconocer tiempo que pueden tomar- capacidad de escucha y del que somos ciudadanas con se en denunciar, la falta de compromiso de las congrederechos. En el último tiem- consentimiento para man- sistas Indira Huilca y Tania no hemos sido testigos/as de tener relaciones sexuales. Pariona, y el congresista denuncias de muieres que con el agresor y la mag- Alberto Quintanilla, autores sufrieron violencia de niñas, nitud del daño que causa de proyectos de imprescripde los delitos sexuales. Gracias a estos congresistas se Esta lev es producto de pudo consolidar más de 20 El sábado 04 de agosto se inuestra lucha. V el logro es innivectos de ley de todas publicó una lev muy impor- aún más significativo al te- las bancadas y aprobar tante: la Ley Nº 30838, que ner en cuenta la existencia esta norma que contribuye modifica el Código Penal de una mayoría congresal a sancionar la violencia de y el Código de Elecución que se opuso sistemáti- género, y a dejar atrás la Penal para fortalecer la camente a aprobar pro- impunidad de la que goza-

Principales avances

Se ha incrementado la pena privativa de libertad a entre 20 y 26 años para muchos casos. Entre ellos:



Sala Penal Suprema absolvió a explotadora laboral y sexual de niña de 14 años y CNM denegó pedido para anular absolución

de la Sala Penal Permanente Dios. El argumento de estos io Nacional de la Magistratu- de personas.

Los jueces supremos Javier de la Corte Suprema, absol- magistrados fue que la niñez ra (CNM), que en diciembre Villa Stein, José Pariona Pas-vieron a Elsa Cjuno Huillca, termina a los 12 años. Villa del 2017 archivó la denunda. trana. César Hinostroza Pa-acusada de captar y explotar Stein presidió esta Sala. riachi, José Neyra Flores y Du- laboral y sexualmente a una Promsex denunció a los jue- les, Elsa Cjuno Hullca quedó berli Rodríguez, integrantes niña de 14 años en Madre de ces supremos ante el Conse-absuelta del delito de trata

Por estas decisiones judicia-







Elsa Ciuno Hullica

Jueces, fiscales v conseieros del CNM aue negaron a mujeres su derecho a obtener iusticia

Al hacerse pública la corrupción en las más altas esferas del Poder Judicial, el Ministerio Público y el Conseio Nacional de la Magistratura, no solo se ha comprobado que los violadores compran su impunidad sino que quienes deben garantizar la

justicia para las mujeres son, en realidad, nuestros principales verdugos. La corrupción nos está matando. Por eso tenemos que marchar por una justicia de género que garantice nuestro derecho a una vida libre de violencia.

El juez César Hinostroza Pariachi, implicado en muchísimos audios, absolvió y redujo las penas de muchos violadores de niños y niñas:



Sentencia	Decisión
Resolución 6 febrero 2017 Huánuco	ANULÓ condena a violador de menor de 15 años y ordenó que se le libere.
Resolución 16 febrero 2017 Lima Este	REDUJO condena de cadena perpetua a 30 años en prisión a violador de niña de 4 años porque "solo hubo acceso carnal via bucal".
Resolución 24 febrero 2017 Junín	NO APLICO condena de cadena perpetua a tío que violó a su sobrina de 10 años porque "cotsiona con el principio constitucional de reincorporación (del agresor) a la sociedad". Violador recibió pena de 30 años
Resolución 27 febrero 2017 Callao	REDUJO condena de cadena perpetua a 35 años a violador de un niño de 5 años.
Resolución 28 febrero 2017 Puno	NO APLICÓ condena de cadena perpetua a padrastro que violó su hijastra desde que tenia 8 años hasta los 13. Agresor recibió pena de 18 años y 6 meses.
Resolución 3 marzo 2017 Áncash	Confirmó condena de cadena perpetua y SOLO S/3,000 de REPARACIÓN CIVIL al padrastro que violó a su hijastra desde que la niña tenía 11 años.

es violencia de genero

Esta expresión de la violencia machista genera una barrera para la participación política de las mujeres.

acción, conducta u omisión que se comete en forma individual o grupal con el objetivo de limitar a impedir el derecho de las mujeres de participar en los asuntos políticos y públicos en condiciones de igualdad, (Plan Nacio nal contra la Violencia de Género 2016-2021).

Es uno de los factores de la subrepresentación política de las mujeres y es, además, una expresión de violencia que se ejerce en el marco de la disputa por el poder político, que tradirionalmente ha estado en manos de los hombres.

. El Plan Nacional contra la Violencia de Género 2016-2021 reconoce el acoso político como una de las 16 modalidades de violencia contra las mujeres.

• En el Perú NO hay una ley específica para prevenir, sancionar y erradicar el acoso político.

El acoso político es toda * La Ley Nº 30364, ley para prevenir, sancionar y erradicar la violencia contra las muieres y los integrantes acoso que se produce en la esfera pública.

> * Ya se han presentado provectos de Lev para sancionar el acoso político, pero están pendientes de debate. Se espera que a consejeras regionales han señalado haber sustitutorio para que se (INE, Flora Tristán, 2014) debatan en el Pieno.

• La Campaña Somos la mitad, queremos paridad sin acoso que impulsan el Centro de la Mujer Peruana Flora Tristán, la Asociación de Comunicadores Sociales Calandria v el Movimiento Manuela Ramos, en alianza con la Red Nacional de Muieres. Autoridades (RENAMA), ha colocado en la agenda pública la necesidad de la atención del acoso político contra las mujeres.

2 de cada **5** mujeres

del grupo familiar, re- autoridades han vivido acoso político durante conoce la violencia y el su gestión. (Flora Tristán: Calandria, Diakonia, 2012)

3 de cada 10 candidatas

la Comisión de la Mujer sido víctimas de alguna forma de acoso formule un dictamen político durante la campaña electoral 2014.



icuales son las exigencias más urgentes?

Mientras sigamos produciendo machismo patriarcal y continuemos reforzándolo, difícilmente podremos avanzar. Somos una sociedad productora de hombres violentos.

La violencia de género afecta gravemente la vida de las mujeres. Los avances de la Ley Nº 30838 son muy importantes, pero aún tenemos una gran agenda pendiente.

Las mujeres que son golpeadas y asesinadas son aquellas que dicen basta. aquellas que están tratando de vivir sin violencia. En las escuelas, niñas/os y adolescentes incluidos/as LGTBI, sufren insultos, manoseos, golpes y violaciones.

En algunas iglesias de prédica fundamentalista se hostiga a las mujeres y a las personas LGTBI. Se han compartido videos en los que líderes "espirituales" y "religiosos" predican el odio, y afirman que las personas homosexuales no son parte del proyecto de Dios.

El fundamentalismo tiene representación en el Con-

greso de la República. Una crados en el otorgamiento representación que ha negado sistemáticamente derechos a las víctimas de violencia. Y, por eso, cada avance es producto de las luchas de las mujeres, de la población LGTBI y de sus organizaciones.

el enfoque de género en todas las políticas, planes, programas y proyec- Garantizar el enfoque de tos. Demandamos que el recomendación número tres de la Comisión Consultiva para la Reforma del Sistema de Justicia sobre la creación de un sistema trados/as con formación

Además, se deben revisar los procesos en los que se haya liberado y rebajado penas a violadores y femilos jueces y fiscales involu-

de condiciones de impunidad para estas personas. Son muchas las medidas que aun deben implementarse, pero las más urgentes y que requieren de presupuesto para lograr cambios son las siguientes:

Necesitamos garantizar Aprobar la Política Nacional de Igualdad de Género.

género en la política edugobierno implemente la cativa y la implementación de la Educación Sexual In-

Revisar los lineamientos de convivencia escolar, inespecializado con magis- corporando el enfoque de género y haciendo explícita la violencia homolesbotransfóbica, así como las medidas para su prevención, atención y sanción.

Ofrecer servicios de salud nicidas, así como separar a mental de calidad para las víctimas de violencia.

Brindar servicios de calidad con pertinencia cultural para la atención del aborto terapéutico.

Implementar medidas de justicia y reparación para las víctimas de las esterilizaciones forzadas y de la violencia de género durante el conflicto armado interno.

Tipificar y sancionar los crímenes de odio contra la población LGTBI.

Despenalizar el aborto por violación.



Un Estado laico es aquel que respeta la libertad de conciencia y garantiza la libertad de decidir. Una política laica no puede obligar a la ciudadanía a creer o actuar de un modo determinado.

En un estado laico se gobierna en base a los derechos humanos y el interés público, y no en base a confesiones religiosas.

Fuente: Católicas por el Derecho a Decidir. ¿Es el Perú un Estado laico: (2012)









